

# escrime

## pari 2012

Bulletin d'information n°3 – 07/11/08

### Dans ce numéro

- Le mot du Président
- Le projet Pari 2012  
Évolution de la vie sportive

### Le mot du Président

Chers amis,

La vie sportive fait couler beaucoup d'encre et user beaucoup de salive depuis fort longtemps et bien entendu dans le cadre de cette campagne.

Et quoi de plus normal ?

L'escrime, sport de combat, grande pourvoyeuse de médailles est reconnue comme une discipline de compétition... et élitiste.

Le projet PARI 2012 dont l'objectif est d'accroître le nombre de nos licenciés façonne, certains disent bouleverse, la vie sportive dans ce but. Permettez-moi de m'en expliquer dans ce "news" n°3 entièrement consacré à ce sujet important.



2004 — partage



2006 — audace



2008 — maîtrise de soi



2010 — confiance



2012 — réussite



### PARI 2012 : Vie sportive & Haut Niveau.

Certains pensent que la vie sportive constitue le ferment et la condition première à la fidélisation de nos escrimeurs et notamment des jeunes.

Cependant, une étude menée par notre DTN a montré que sur 20 ans et malgré tous les nombreux changements intervenus dans l'organisation de la vie sportive, le pourcentage de nos effectifs cadets et juniors n'a pas varié de manière significative !

La vie sportive fédérale (à partir de minimes) concerne environ 10.000 licenciés, soit seulement 17% de nos effectifs.

A notre arrivée en 2005 nous avons souhaité mettre en place une formule attrayante pour un plus grand nombre. J'ai donc initié une large concertation des présidents de ligue, de comités départementaux ainsi que des cadres techniques régionaux pour en fixer les contours au travers :

- d'un redécoupage des zones sur la base d'un critère d'effectifs
- d'une segmentation du circuit national par niveau (N1/N2) destinées à la fois à détecter les meilleurs et à fournir une animation pour le plus grand nombre.

Car voici bien les deux missions de la vie sportive fédérale :

- détecter, entraîner, regrouper et sélectionner les meilleurs quand bien même, et c'est la nature du sport de haut niveau, ils ne représentent qu'une petite partie de la population des compétiteurs
- offrir une animation, attrayante, motivante et valorisante aux autres, soit la grande majorité de nos 10 000 licenciés compétiteurs.

## Vie sportive & Haut Niveau (suite)

### I – Une filière de détection et du haut niveau qui a fait ses preuves.

#### → Horizon

Cette filière constitue le creuset dont on espère tirer nos futurs champions.

Elle permet, grâce à une succession de compétitions au niveau des ligues, des zones, des interzones et jusqu'à la Fête des Jeunes, d'identifier et de convier les 20 meilleurs minimes par arme pour le stage de Vichy. Celui-ci est l'occasion de présenter aux jeunes la structure, les attraits et les contraintes de l'escrime à Haut Niveau qui allie le travail à l'entraînement, le goût de la performance pour compter parmi les meilleurs, mais également les études ! Car on le sait, une carrière de Haut Niveau peut être aléatoire ou éphémère et le double projet a pour objectif qu'à défaut d'être champion, les escrimeurs préparent leur avenir professionnel.

#### → Les pôles espoirs.

Pour la D.T.N. comme pour moi, les pôles espoirs ne sont pas des passages obligés vers le Haut Niveau, car ces structures n'existent que pour ceux qui ne trouvent pas dans leur environnement proche les conditions de leur progression : opposition suffisante et de qualité, aménagement du temps scolaire permettant l'entraînement au quotidien, etc. Mais dès lors que le club fournit ces différents moyens, il est préférable pour le tireur de rester dans son environnement familial.

Ceci posé, le fait de ne pas être dans un pôle espoir est-il un handicap pour la sélection ? Cela ne doit pas l'être car la sélection est d'abord basée sur les résultats, même si les commissions ont une marge de manœuvre pour ce qui concerne les jeunes, elles s'appuient avant tout sur les classements.

Je sais que dans ce domaine la critique est tentante. Mais si nous avons souhaité laisser une large autonomie aux commissions, qui dans l'ensemble s'acquittent fort bien de leur délicate mission, il apparaît difficile dans le même temps d'en contester les prérogatives et les décisions. En revanche, il appartient assurément aux commissions d'armes d'entretenir un nécessaire dialogue avec les présidents de clubs des athlètes concernés pour expliquer les critères et les raisons de leurs choix. De même qu'il appartient aux entraîneurs nationaux d'entretenir le même dialogue avec les Maîtres d'Armes des athlètes concernés.

#### → Le Haut Niveau.

Les Championnats du Monde cadets, d'Europe juniors et des moins de 23 ans ne figurent pas dans notre calendrier sportif. Ce choix a été fait après de longs débats avant tout pour des raisons techniques et sportives. L'argument budgétaire, qui doit aussi être pris en compte a été secondaire dans ce choix car le Ministère, au travers de la convention d'objectifs, assure dans les faits plus de 90% des dépenses sur les frais inhérents au Haut Niveau.

Un autre point sensible, souvent évoqué, concerne la participation des membres des équipes de France aux circuits nationaux.

Même si cette idée a du mal à faire son chemin au sein des commissions et de la DTN, je reste personnellement favorable à ce que chaque athlète classé dans les 8 meilleurs nationaux au classement international participe à 2 circuits nationaux par an au moins. Ce qui présenterait un double avantage :

- de permettre à l'organisateur de communiquer sur ces tireurs auprès des médias et des partenaires;
- de permettre aux tireurs de niveau national de se confronter à l'élite.



**PARI 2012 :**  
**une équipe.**

## Vie sportive & Haut Niveau (fin)

Par ailleurs, quel meilleur entraînement pour un international que d'avoir à "serrer sa garde" contre des adversaires tirant le match de leur saison ? Quelle meilleure préparation aux rencontres des premiers tours des équipes internationales où ils affrontent des tireurs de "petits pays" qui sont sans complexes (voir le 15-14 de F. JEANNET contre un kirghize aux Jeux Olympiques de Pékin) ?

### II – Une filière d'animation en cours d'élaboration

Trop souvent réduite à la portion congrue, l'animation de la vie sportive concerne pourtant le plus grand nombre. La stratification de notre championnat par niveaux (N1/N2/N3) permet de donner un enjeu sportif à chacun en fonction de ses envies, de ses moyens et de ses capacités grâce aux passerelles entre N2 et N1.

Même si les équilibres entre sélectionnés aux points par les circuits et sélectionnés par les épreuves de ligue sont sans doute à affiner, il convient de mener en parallèle le développement des circuits et l'animation des ligues.

#### → Championnats de France par équipes.

Je reste persuadé que les épreuves par équipes sont l'avenir de notre sport et qu'elles permettent mieux que l'individuel l'épanouissement des jeunes.

Les matchs aller-retour contribuent fortement à la vie sportive fédérale, dynamisant les clubs qui utilisent cette formule comme un outil de promotion et un moyen de financement.

Ils permettent également aux clubs de mieux se connaître, d'échanger sur les méthodes d'entraînement, sur la gestion des équipes, et aux tireurs de mieux s'apprécier et de nouer des relations amicales.

#### → L'escrime des vétérans.

Difficile de rallier la totalité des pratiquants à une formule stable que ce soit au niveau de la mixité ou des catégories. Mais, petit à petit, sous le contrôle de la commission, l'escrime vétéran se met en place. Il convient d'en étudier les particularismes pour adapter nos règles à cette catégorie mais force est de constater que, malgré des divergences entre eux, les vétérans ont réussi à constituer des circuits et des championnats de mieux en mieux adaptés à leurs souhaits.

Il appartient à la Fédération, au travers de la commission qui jouit d'une large autonomie, de soutenir et d'accompagner le développement de l'escrime dans cette catégorie.

#### .→ L'escrime artistique.

Tout comme l'escrime vétéran, il me semble que l'escrime artistique doit également être gérée par la commission avec une certaine autonomie. Tous les courants doivent être pris en considération et surtout elle se doit d'afficher qu'elle est partie prenante de notre Fédération et non une activité à part.

C'est une discipline d'escrime et son succès dans les clubs doit lui permettre de prendre toute sa place au sein de notre sport.

**A vous de juger !**

**PARI 2012 : un objectif.**

2012  
100 000 LICENCIÉS  
1000 CLUBS

---

Retrouvez cette lettre  
et le programme  
"PARI 2012" sur le site  
<http://pari2012.free.fr>

---